

審 議 経 過

	1 開会
	2 副市長挨拶
副会長	<p>3 議事</p> <p>(1) 報告事項</p> <p>資料 1 をもとに事務局より説明</p> <p>資料 2 をもとに事務局より説明</p> <p>(2) 協議事項</p> <p>資料 3 をもとに事務局より説明</p> <p>【質疑応答】</p> <p>それでは、先ほど事務局から説明がありましたが、ごみ袋の仕様について皆さんからご意見等はございますか。</p>
委員 A	<p>私から二つ個人的な意見になりますけど、今日朝から草をむしりまして、燃えるごみの袋に入れてきました。秋になれば落ち葉でいっぱいになります。ごみ出しガイドブックによると極力堆肥化させてと書いてあります。年に 2 回ほど市民大清掃もありますし燃えるごみに入れていきますので、これをごみの減量化のために燃えるごみとして出さないような対応がないかなというのの一つ。</p> <p>もう一つは、私はシルバー人材に入っていますが、前回もご紹介したとおり廃油せっけんを作っています。材料となる廃油を集めるのに苦労してまして、先ほど廃油の回収ボックスという紹介がありましたが、そこから分けていただくことはできるのでしょうか。以上です。</p>
事務局	<p>草木に関しては、なるべく乾燥させて、通常は可燃ごみとして出していただいています。例えば、畑や広いお庭等があるようであれば、そのまま肥料代わりに置いておくということが方法としてあるかなと思います。やはり燃やしてしまうと CO₂ が発生してしまうので、可能であればそのような取組を行っ</p>

	<p>ていただければと思います。</p> <p>廃油せっけんの材料としてということですが、業者との連携を検討しております。回収ボックスは収集運搬業者の持ち物であって、集められたものを分けるということは難しいのかなと思います。</p>
委員 A	<p>わかりました。</p>
委員 B	<p>ごみ袋の材質について、方策 1 と方策 2 と示されていますが、基本的にコストはアップするという認識でよろしいでしょうか。方策 1 はブレンドということで、方策 2 はこれまでと異なった材質ということですが。</p>
事務局	<p>方策 1 については、業者からの聞き取りが出来ておまして、ブレンドすることで作製コストが増加することはないということです。</p> <p>方策 2 の直鎖状低密度ポリエチレンについては、業者からの情報は得られていない状況ですので、こちらを採用した場合に作製コストが増加してしまうことも考えられますが、いずれにしてもポリエチレンで原料は同じですので、極端に高くなることはないのかなと思っています。</p>
委員 B	<p>では、方策 1 の良いとこ取りのブレンドの方が、コスト的にも変わらないのであれば何も文句の付けようはないということですね。コストが上がるのであれば、「そこはちょっと・・・」という意見になるので聞いてみました。</p>
事務局	<p>それともう一点ですが、バイオプラスチックの採用も検討していることを示しています。再生可能な有機資源ということで環境にいいわけですがコストは掛かります。ですので、すべての指定袋ではなく、ペットボトル専用などに試験的に導入できないかということを考えています。すべてのごみ袋にバイオマスを導入した場合は、1, 0 0 0 万円のコスト増となる試算もありますので、年間に作製しているごみ袋 2 5 0 万枚すべてではなく、一部の袋にバイオプラスチックを数パーセント混ぜるということ、予算が伴いますので確定ではありませんが、検討はしているというところです。</p>

<p>委員 C</p>	<p>ごみ袋を変えなければならないという意見があったから検討されているのかということと、それと私たちがごみ袋を買うことで負担している料金が可燃の大きい袋で1枚44円ですけど、その44円でごみの処理費というのは賄われていないということですよね。それでごみ袋を新しくした場合に、作製費が高くなったら、私たちが何パーセントくらい負担しなければならなくなるのかということで、例えばバイオプラスチックを採用した場合でも結局燃やしてしまうわけですよね。自然界に散らかった時に自然に還るということであれば意味はあるのかなと思うんですけど。</p>
<p>事務局</p>	<p>今回、「指定ごみ袋の仕様検討について」ということで、先ほどは材質と厚みについてご説明させていただきましたけれども、検討案のところでご紹介しましたが、現状の袋は先の尖った物等で圧力が掛かってしまったときに、パリッと裂けやすいという欠点があります。このことについて、ちょこちょこ意見をいただく場がありまして、現状の袋に軟性のある材料を配合するという方策と、そもそも軟性のある材料にする方策の2パターン検討しているということです。</p> <p>それとごみ袋の単価ですが、条例にもありますが1枚44円を、ごみ処理に掛かる応分負担ということでいただいております。ごみ袋の作製費と、排出されたごみの収集運搬に掛かる経費を合わせた額の半分程度が手数料で賄われておりまして、残りを税金で補填しております。この点を踏まえた上で、バイオマスプラスチックは、最終的に燃やしてしまうごみ袋でもカーボンニュートラルになります。国が作成したガイドラインには、地方公共団体が指定ごみ袋を調達する際にバイオプラスチックの導入を積極的に検討するよう示されておりますが、しかしながら、250万枚すべてに導入した場合には掛かるコストが増大することが見込まれますので、慎重に検討していきたいと考えておりますし、手数料の検討は、廃対審（廃棄物処理等対策審議会）という別組織がありますので、その会の中で意見交換等をしていきたいと考えておりますが、現時点において手数料がどう変わるという具体的な考えはありません。</p>
<p>委員 C</p>	<p>わかりました。</p>

副会長	ごみ袋は、すべて同じ材質ですよ。ペットボトル用は違うのかなと思ったんですが。少し伸びるので。
事務局	材質は一緒で、厚さが違います。ペットボトル用は他のごみよりも重量がないという点で厚みが薄い仕様になっています。薄いことで他のごみ袋よりも伸びやすく感じられたのではないかと思います。
副会長	ありがとうございました。
委員D	強度に関しての仕様変更は、やる方向で考えているんですか。やるのであれば、いつまでにされるのかというところを確認したいのですが。今回、ごみ対策協議会で示されて、ごみ袋の金額が変わるのであれば早めに周知するべきだと思いますし、変わらなければ問題ないのですが。
事務局	<p>強度という点に関しては、低密度ポリエチレンをブレンドすることでの掛かるコストは変わらないということで業者から情報を得てますので、方策1を採用するとなれば令和8年度作製分からの導入を検討しています。</p> <p>ただ、導入自治体等の意見を聞くなかで方策1ではまずいという点が生じれば、次に方策2を検討して、それもコストの面で難しいという結論になれば見送ることになるかと思います。</p>
委員E	今回のような検討資料を出される場合には、長所と短所と経済性を整理した形で示していただけるとわかりやすいので、これは今後の要望としてお願いします。
委員C	事前にこの資料をいただいて内容を見ていますが、有田町はロール式だということを知っていて、確かに便利だなと思っていたんですが、作製コストが増えてしまうということであれば、今の平折りでもいいかなと思います。私は買ってきたごみ袋を取り出して、一つずつコンパクトに折りたたんで収納していますが、その手間を考えればロール式は確かに便利だと思いますが、コストと照らし合わせればどうかなと思いますし、ごみ袋の強度の面もありましたが、

	<p>破れた場合はガムテープ等で補強したりとか工夫をすればいいのかなと思います。</p>
事務局	<p>資料として、どうしてもロール式とした場合の問題点であるコストが見えてしまいますが、まずは単純にロール式か平折り式かという点でご意見をいただければと思います。</p>
委員 C	<p>それならロール式がいいかなと思います。</p>
副会長	<p>私も同じように買って、全部折りたたんで収納していますが、一方で、自宅のごみ箱用の袋として市販のロール式の袋を買って使っていますが、保管する上ではコンパクトになるかなと思います。ただ現状の平折りでもいいかなという意見ですが、なぜ一つずつ折って収納しているかという点と、以前9枚しか入っていませんでした。そういうこともあって、枚数を確認しながら折っています。</p>
事務局	<p>市の方で納品時の検品は行っておりますけれども、すべての枚数を見るわけではありませんので、不良品等があった場合は取り替える対応をさせていただきます。</p>
委員 B	<p>平折り式とロール式とどっちがいいですかと聞かれて、便利なロール式でと言ったあとに、じゃあコストが掛かりますと言われたって、先ほどの委員さんの意見と同じようになると思います。ちょっとの手間ならこれでいいじゃないのと。これだけ物価が上がってる中でごみ袋まで上がりますよと言われたら身も蓋もなくなりますので、扱いやすいかどうかという時代ではなくて、どれだけ工夫して安く抑えるかということじゃないですか。</p>
委員 A	<p>そこまで便利さを求めなくてもいいと思いますよ。</p>
副会長	<p>子ども会でもクリーン作戦をするときに、ごみ袋を130枚くらい購入して全部1枚ずつ折りたたんで各町の方に配布するんですけども、ごみ袋が入っ</p>

	<p>ていた袋（外袋）も活用しているんですよ。だから、捨てるところはないようにフル活用させていただいているので、特にこうして欲しいという要望がなければ、掛かるコストが価格に影響を及ぼすようであれば、現状のままでいいのではないのでしょうか。</p>
事務局	<p>率直なご意見ありがとうございました。ここで先ほどからも作製に掛かるコスト面に関するご意見等がありましたが、ロール式にすることについての問題点をご説明させていただきます。</p> <p>資料3をもとに、ロール式にすることに関する問題点2点を説明</p>
副会長	<p>はい、特にご意見等は、・・・なさそうですね。</p>
事務局	<p>相対的には、現状でいいというご意見が多いというように感じられました。ありがとうございました。</p>
委員D	<p>報告事項に関する点の質問もよろしいでしょうか。</p>
副会長	<p>はい、どうぞ。</p>
委員D	<p>行政区でリサイクルサンデーを行っているところは何箇所ですか。</p> <p>それと、区民の方からよく聞かれるのですが、ごみ袋に名前を書いてくださいと言われてきたと思いますが、書かれていない方も結構いらっしゃるんです。聞かれたときにどのように伝えればいいのかということで。</p>
事務局	<p>まず。リサイクルサンデーの取組数です。前期と後期と別れていまして、いずれかに取り組んだ地区と、どちらも取り組まれた地区があるんですが、前期は159行政区、8団体、合計167です。後期は159行政区、9団体、合計168組です。資料の4ページの172団体とあるのは、数値の誤りです。</p> <p>2点目の、ごみ袋への記入についてです。このことについては、以前にも当協議会の中でご質問いただいておりますが、市の方からは一貫して行政区・氏名を書くようお願いをしております。理由としては、分別が不適正な場合に</p>

	<p>収集業者には、警告ステッカーを貼って収集しないようお願いをしております。残ってしまったごみについては、排出者本人が再分別して出していただく必要がありますが、名前が書いてなければ、集積所を管理する区長さんや班長さんで指導することも難しくなりますので、問合せがあった際には、書いていただくようお願いします。</p>
委員D	<p>はい、わかりました。</p>
委員E	<p>私の方からも。武雄市から伊万里市の方へ通勤してくる人たちが伊万里市のごみ袋を使って、私たちの地区のごみ集積所に入れられるんです。その方たちは、ほとんど名前を書いていらっしやなくて、分別が出来ていないごみがあるまま残るけど、区で対応しているんです。通勤者への周知をしていただけると助かるなと思います。</p> <p>もう一つが、廃油の件で民間事業者と契約を締結しますとありますが、おそらくアスファルトの会社は基山の田中鉄工だと思いますけど、いつ契約を結ばれる予定なのでしょうか。</p>
事務局	<p>通勤経路上にある集積所は市内にも多くありますが、部外者の方が集積所にごみを置かれていくという相談もたびたび寄せられております。その際には、地区外の方がごみを置かないような注意書きの貼り紙などを市の方で準備をして、区長さん方にお渡ししたりしております。その他に事例としてあったのは、集積所のかごを鍵付きにされたということもあります。</p>
委員E	<p>ロックをしたら、横に置いて行かれます。</p>
事務局	<p>市内に勤務されている市外の方ということですので、そもそもそういう行為は行わないように、市から事業所に対して周知協力のお願いをするということは、方法の一つとしてあるかと思います。あとは、市の方で現地の袋を展開して内容物から個人の方を特定できるようなものが出てくれば、指導等が可能ではあるかと思います。</p> <p>廃食油については、収集運搬業者と話をしております、多久市の方で取り</p>

	<p>組まれていますけれども、伊万里市の方にも広げることができるということでしたので、調整しているところです。目標としては、今年度中に協定を締結して数店舗で回収を実施できないかと考えております。</p>
副会長	<p>私のところでもスナックさんとかが多くて、名前を書かなくてもいいよということが噂話のように広まっているんです。ですので、そうじゃなくてちゃんと名前を書かないとダメですよっていう周知をして欲しいなと思います。</p>
事務局	<p>今回いただいたご意見や、よく寄せられる点等について、ごみ出しのルールやマナーについての周知を市の方で改めて実施したいと考えております。</p>
委員 F	<p>資料1の7ページの市民大清掃がありますが、令和7年度も春季はすでに実施されてありますが、年間に何回、いつ頃という計画はありますか。というのは、運動会と重なって地元の方とトラブルになったというのがありましたので。</p>
事務局	<p>市民大清掃については、市の規則に基づいて年2回実施しております。あらかじめ教育委員会との情報共有等は図りたいと考えておりますが、全市的な取組となっておりますので、ご理解いただければと考えております。</p> <p>ちなみに運動会の開催は、9月頃もあるのではないかと思います。5月開催が主流となっているのでしょうか。</p>
委員 F	<p>熱中症対策として、5月の2週目もしくは4週目とする学校が増えつつあります。開催の前の週は運動会前の草刈を実施するケースもありまして、調整が中々難しい状況もあります。</p>
委員 C	<p>ごみ出しの時間が当日の6時から8時までとありますが、早朝4時とか5時に出勤する方もいらっしゃいますので、6時というところは曖昧な表記にしてもいいのではないかと思います。</p> <p>それと、黒い袋で出される方がいて、それでも収集されているんですが、そのことについては、どうでしょうか。</p>

	<p>あと、ペットボトルとトレイの分別を徹底してきましたが、ペットボトルマークがないものや、トレイもわかりにくいものがあります。気を付けて分別して出しても、ステッカーが貼られ、残されてしまう場合もあったりして、どうすればいいのかと思います。</p> <p>ごみ出しの時間については、遠方に仕事に行かれる方や夜勤の方など、働き方も変わってきている中で、見直すことも必要かと思う部分もありますが、例えば、早くに出すことでカラスや猫がごみを漁ってしまい、集積所が汚れてしまうことなどが懸念されます。そうした場合にも集積所の管理は地区等で行っていただくことになっていきますので、そこそこに応じたルールについては地区の方で検討していただき、市としては6時からということをお願いしたいと考えております。</p> <p>あと、黒い袋で回収されていることについては、収集業者の方に改めて周知を行いたいと考えております。</p> <p>それと、わかりにくいペットボトル等についてですが、収集作業員さんは、袋外から内容物を確認されます。ペットボトル等のリサイクルマークがないような物については、可燃ごみとして出されていいのですが、一見ペットボトルと思われるような場合は、分別が出来ていないものとしてステッカーを貼られてしまうこともあるかと思っておりますので、ひと手間掛かってしまいますが、ハサミ等を入れていただければ、可燃ごみとして問題なく回収されますので、誤認するようなごみを排出される際は、そのようなご協力をお願いしたいと考えております。</p>
事務局	
委員C	はい、わかりました。
副会長	はい、それでは他にご質問等はございませんでしょうか。
	なしとの声
副会長	それでは、今回の議事はすべて終了いたしましたので、進行を事務局に戻します。

	<p>4 その他</p> <p>リサイクルフェアの開催日を9月21日（日）とすることについて、事務局より口頭にて説明</p> <p><特に意見なし></p>
事務局	<p>5 閉会</p> <p>それでは、委員の皆さま、長時間に渡りありがとうございました。</p> <p>これを持ちまして会議をおわります。</p>